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HÁ 37 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

Dia Mundial da Água: 
Essencial, porém requer 
atenção quanto a gestão
Indispensável para a existência humana, a 
água é descrita como “bem precioso”, que 
deve ser preservado, contudo, também 
requer a atenção especial no que se refere 
a chuvas prolongadas. Em ambos os casos, 
medidas públicas podem ser a chave para a 
preservação do bem finito, bem como evitar 
danos como enchentes e inundações. PÁG. 7

Uma loja que poderia se 
chamar solidariedade

Inaugurou ontem (21), na rua Guarani, em Pato Branco, a Loja do Bem, que é fruto da 
união de esforços entre o Instituto Regional de Desenvolvimento Econômico e Social (Irdes), 
Grupo de Apoio a Mama (Gama); Missão SOS Vida e Abrace. No local serão comercializados 

produtos das três entidades sociais. PÁG. 4
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Nove prefeitos 
do Sudoeste 
passam a integrar 
a diretoria 
da AMP PÁG. 3

Fundabem 
passa a ter 
suficiência 
energética após 
instalação 
de placas 
solares PÁG. 5

DER reforça 
sinalização de 
rodovia entre 
Usina de Salto 
Osório e São Jorge 
D’Oeste PÁG. 6

Pato Futsal 
enfrenta 
o Umuarama 
pela Série 
Ouro PÁG. 11

Polícia Civil 
prende 13 
acusados 
de furto de 
madeira PÁG. 10
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No Senado, Renan 
Filho defende que 
arcabouço considere 
investimentos
Agência Brasil

O ministro disse ainda que apesar de estarem em es-
tado ruim, 96% das rodovias têm contrato de manuten-
ção, mas não têm recursos para este fim. O orçamento da 
pasta para este ano, herdado do governo Bolsonaro, foi 
de R$ 5 bilhões, contra R$ 45 bilhões em 2012. “É um 
nono!”, criticou.

Com a aprovação da PEC da transição, o orçamen-
to para 2023 subiu para R$ 21 bilhões, o valor é seme-
lhante ao de 2020.

Renan Filho comparou os investimentos em rodovias 
feitos em 2022 por Brasil e Uruguai. Na avaliação do mi-
nistro apesar de ambos terem investido cerca de US$ 1 
bilhão cada, se a comparação considerar os aportes por 
habitante, o país vizinho investiu 50 vezes mais. “Não dá 
para o Brasil investir menos que o Uruguai”, avaliou.

Para que o Brasil conquiste a confiança de investido-
res, o ministro dos Transportes disse que a pasta vai es-
tabelecer, a partir do Plano Nacional de Logística 2035 
(PNL), projetos para execução futura. A expectativa é de 
que o documento técnico com um conjunto de dados, in-
formações e cenários futuros auxilie de forma estratégi-
ca nas discussões e no processo de tomada de decisões.

“O Parlamento precisa discutir se vai ter mais recur-
sos. Vamos eleger com clareza os projetos [prioritários] 
para garantir qualidade e, por outro lado, mais recursos 
para esses projetos para evitar que vá para coisas não 
importantes. Esse é um mecanismo que aplaca os âni-
mos do mercado, saber o que será feito com os recursos 
disponibilizados.”

100 dias
Como meta para os 100 dias do governo Lula, que 

serão completados no início de abril, Renan Filho desta-
cou que os esforços estarão concentrados em “obras es-
truturantes”. Segundo ele, trata-se de um conjunto diver-
sificado de pontos de atenção que podem ser resumidos 
em “recuperar rodovias, ampliar o transporte ferroviário 
e salvar vidas”.

No curto prazo, há também a intenção de preparar o 
país para escoar a próxima safra de grãos e atrair o capi-
tal privado com um portfólio robusto de ativos.

No curtíssimo prazo, o Ministério dos Transportes 
vai priorizar os principais corredores logísticos do país, 
por onde se dará o escoamento da safra recorde que o 
país terá agora.

“São rodovias que atravessam vários estados, de 
Norte a Sul, e impulsionam o desenvolvimento regional”, 
disse.

O ministro afirmou que será investido R$ 1,5 bilhão 
na manutenção das rodovias que conectam os principais 
corredores a esses portos.

“Temos ainda foco na manutenção do corredor Sul-
-Sudeste, que terá muita movimentação de caminhões e 
vai demandar mais R$ 1,2 bilhão. Importante destacar 
que estamos atuando de forma cirúrgica e, em especial, 
conseguimos recompor o orçamento para investimentos, 
que vinha em queda desde 2014”.

Ministro dos Transportes falou a senadores nesta terça-feira

LuLa Mârques/agência BrasiL

Agência Brasil
A Associação Urihi, que 

representa mais de 150 co-
munidades Yanomami em 
Roraima, recorreu ao Supre-
mo Tribunal Federal (STF) 
para suspender a audiência 
pública que pretende ouvir 
representantes de coopera-
tivas de mineração e de as-
sociação do ouro.  

A reunião está marcada 
para esta quarta-feira (22), 
às 9h, na Comissão Exter-
na do Senado, criada para 
acompanhar as ações na 
Terra Indígena.

No mandado de segu-
rança, a Urihi pede, além da 
não-realização da audiência, 
que parte do plano de tra-
balho da Comissão seja sus-
penso. A suspensão solicita-
da se refere justamente aos 
depoimentos de represen-
tantes de cooperativas de 
garimpeiros, da Associação 
Nacional do Ouro e da Co-
operativa Minero Artesanal 
de Roraima.

A Associação Urihi ale-
ga desvio de finalidade e 
desvirtuamento do foco do 
colegiado, que é o de repre-

sentar o Senado na gestão 
da grave crise humanitária.

Na ação, o advogado da 
Associação, Henrique Fei-
jó Menezes, fala, inclusive, 
em plano de trabalho en-
viesado e aprovado no sen-
tido de ouvir os garimpei-
ros. Ele conclui dizendo que: 
“está evidente o interesse 
da maioria da Comissão que 
não é a causa Yanomami e 
sim uma generosa proteção 
aos garimpeiros ilegais”.

A Comissão Externa do 
Senado é composta pelos 
três senadores de Roraima, 

Chico Rodrigues (PSB), que 
preside o colegiado; Dr. Hi-
ran (PP), que é o relator; e 
Mecias de Jesus (Republica-
nos). Além deles, compõem 
o colegiado Eliziane Gama 
(PSD-MA), Humberto Costa 
(PT-PE), Marcos Pontes (PL-
-SP), Zenaide Maia (PSD-RN) 
e Leila Barros (PDT-DF).

Oficialmente, a comis-
são ainda não foi notifica-
da da ação. O senador Chi-
co Rodrigues informou à 
reportagem que aguarda o 
comunicado para definir os 
próximos passos.

Associação Yanomami aciona STF contra audiência 
pública no Senado

Agência Brasil
O governo vai insistir 

na cobrança administrati-
va e judicial de R$ 29,1 bi-
lhões em multas ambientais. 
A nova postura resulta da 
alteração de dois pareceres 
jurídicos da Advocacia-Geral 
da União (AGU), que tratam 
da prescrição da cobrança 
das sanções.  

Quando ocorre a pres-
crição, a União perde o di-
reito de cobrar multas lavra-
das pelo Instituto Brasileiro 
do Meio Ambiente e Recur-
sos Naturais Renováveis 
(Ibama). Pelo novo entendi-
mento, a AGU passa agora 
a sustentar que a contagem 
do prazo para essa prescri-
ção fica interrompida du-
rante a realização de certas 
diligências, como vistorias e 

elaboração de pareceres. Na 
prática, o novo entendimen-
to prolonga o tempo que o 
governo tem para processar 
os infratores.

Outra mudança de en-
tendimento diz respeito à 
nulidade de mais de 45 mil 
autos de infração produzi-
dos por fiscais ambientais, 
no valor de R$ 18 bilhões. 
No governo do ex-presiden-
te Jair Bolsonaro, o Ibama 
decidiu anular as penalida-
des impostas, por conside-
rar uma irregularidade a no-
tificação dos infratores por 
edital. Agora, a AGU susten-
ta que as notificações por 
edital são regulares, e, por-
tanto, a cobrança das multas 
deve prosseguir.

Juntas, as duas mu-
danças revertem a possí-

vel prescrição de 183 mil 
autos de infração, chegan-
do ao total de R$ 29,1 bi-
lhões em multas ambien-
tais, segundo levantamento 
feito pela Procuradoria Fe-
deral Especializada junto ao 
Ibama, unidade da AGU que 
presta consultoria ao órgão 
ambiental.

Os novos pareceres 
jurídicos foram aprova-
dos pelo advogado-geral 
da União, Jorge Messias. 
“A infração ambiental não 
pode compensar financei-
ramente”, disse o advoga-
do-geral em declaração di-
vulgada pela AGU. O órgão 
também afirmou, em nota, 
que a medida dará “segu-
rança jurídica para a con-
tinuidade da cobrança” das 
multas ambientais.

A mudança nos enten-
dimentos passou pelo cri-
vo também da procurado-
ra-geral Federal Adriana 
Maia Venturini e da Consul-
toria Jurídica do Ministério 
do Meio Ambiente e Mudan-
ça do Clima, com auxílio da 
Procuradoria Nacional de 
Defesa do Clima e do Meio 
Ambiente.

Em um de seus primei-
ros atos após assumir o car-
go, o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva assinou um de-
creto que reverteu a anula-
ção das penalidades que ha-
viam sido invalidadas pelo 
Ibama. Na mesma norma, ele 
reverteu mudanças que ha-
viam sido promovidas pelo 
governo anterior nos proces-
sos administrativos que tra-
tam das multas ambientais.

Governo federal quer 
cobrar R$ 29 bilhões em 
multas ambientais

WesLey McaLLister/ascoM agu

Pareceres da AGU sustentam que sanções não prescreveram
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No dia 4 de março deste ano, o Ro-
tary Club de Pato Branco Inovação, clu-
be fundado como Rotary Club Satélite 
de Pato Branco Inovação em março de 
2022, deixou a condição de clube satéli-
te e recebeu a carta de constituição, das 
mãos da presidente do Rotary Interna-
cional 2022/2023, Jennifer Jones (Ca-
nadá), quando também esteve presente 
o diretor de Rotary Internacional, Julio 
Santos Steban (Peru). 

A entrega da carta de constituição 
ocorreu em Francisco Beltrão, quan-
do houve a visita oficial da presidente 
do Rotary Internacional, um momento 
histórico para todos os rotarianos do 
Distrito 4640, por ser a primeira visi-
ta de presidente de RI. Jennifer Jones 
é a primeira presidente mulher do RI, 
sua simplicidade e humildade foi en-
cantadora, deixando todos maravilha-
dos a visita. 

Nós do Rotary Club Pato Branco Ino-
vação, também temos um grande motivo 
de orgulho, que é de celebrar nossa fun-
dação também das mãos da nossa go-
vernadora Anne Cristine Gomes da Silva 
Cavalli, da nossa cidade de Pato Branco, 
mulher de uma dedicação excepcional, 
fazendo tudo com muito amor e carinho, 
Anne também associada do nosso clube 
padrinho, o Rotary Club de Pato Bran-
co. A qual tem realizado um trabalho es-
petacular em nosso distrito, você é nos-
so orgulho.  

Nossos agradecimentos a toda equi-
pe distrital pelo apoio de sempre, em es-
pecial nosso companheiro Ademar Spi-
nello, que é diretor de DQA do Distrito 
4640, que não mediu esforços para nos 
ajudar neste processo de fundação e 
nossos agradecimentos ao nosso clu-
be padrinho, o Rotary Club Pato Bran-
co, pelo apoio, em especial ao nosso pa-

drinho Cleiton de Lima Lessa. 
O Rotary Club Pato Branco Inova-

ção, tem como conselho diretor: presi-
dente, Lilian Paula dos Santos; vice-pre-
sidente e presidente eleita 2023/2024, 
Luana Vieira; secretaria, Viviane Belo 
Savick; protocolo, Rodrigo Angelo To-
mazzi; tesoureiro, Josemar Dzubanski 
Carvalho de Sa; diretor Fundação Rota-
ria e presidente indicado 2024/2025, 
Leandro Fantinel; administração de clu-
be, Adricieli Paulino da Silva; diretor Co-
missão de Serviços Profissionais, Rodri-
go Vanin; diretor Comissão de Projetos 
Humanitários, Wilson Henrique Tatto; 
diretora Comissão de Serviços à Comu-
nidade, Vanessa de Lima; diretora de 
Imagem Pública; Josiane Seller. Asso-
ciados: Adrieli Borelli, Amanda Maciag 
Dangui, Emanuel Terebinto, Guilherme 
Casagrande, Clovis Luciano Giacomet, 
Marcelo Jean Marini, Mariana Chio-
quetta, Paula Fernanda Boiago e Renan 
Rufato.

“Por ser a primeira presidente des-
te clube, foi e tem sido um grande desa-
fio estar como líder de um novo clube, 
pois não tínhamos muito conhecimen-
to, e nem projetos em andamento, ou 
seja, é uma grande construção, e por 
isso, agradeço a cada companheiro do 
Rotary Club Pato Branco Inovação pela 
paciência e por terem acreditado no 
clube, e principalmente por doarem o 
seu tempo por essa causa tão nobre que 
é o Rotary. O tempo é nosso maior pa-
trimônio, e no Rotary temos que dedi-
car o nosso tempo para servir ao pró-
ximo, mas tendo a certeza, que todo o 
bem que fazemos aos outros, retornam 
para nós”, afirma a presidente Lilian 
que ainda fala em gratidão “a toda fa-
mília Rotaria de Pato Branco, pela aco-
lhida e apoio que nos tem prestado.”

Pato Branco passa a contar 
com mais um clube rotário

Assessoria
Depois de receber emenda de plená-

rio durante a sessão ordinária da terça-fei-
ra (21) da Assembleia Legislativa do Paraná 
(Alep), o projeto de lei 96/2023 vai retor-
nar para análise dos deputados membros da 
Comissão de Constituição e Justiça (CCJ). 
A proposta do Poder Executivo, que altera 
uma série de Leis estaduais, faz adequações 
nas legislações de criação e instituição de 
entidades na Reforma Administrativa do Es-
tado. O texto estava pautado para ser anali-
sado em segunda discussão.

De acordo com o Executivo, a maté-
ria faz uma ampla revisão de leis estaduais 
afetadas pelas recentes alterações aprova-
das no Paraná, que promoveram a moder-
nização e desburocratização da gestão ad-
ministrativa. O texto traz nova redação para 
diversos artigos, parágrafos e incisos de di-
versas Leis estaduais. A proposta em análise 
altera as mudanças promovidas pela Lei n° 
21.352/2023, que tratou da Reforma Admi-
nistrativa do Estado. De acordo com a justi-
ficativa do Governo, ela também muda dis-
positivos legais com o objetivo de corrigir 
inconsistências materiais e formais.

O projeto de lei 133/2022, apresen-
tado pela deputada Luciana Rafagnin (PT), 
também recebeu emenda e volta à CCJ. A 
matéria institui a Semana de Conscientiza-

ção sobre a Importância da Liberdade de 
Imprensa para a Democracia, a ser come-
morada na primeira semana de abril. A data 
foi escolhida em alusão ao Dia do Jornalista, 
comemorado em 7 de abril.

A iniciativa tem o objetivo de promover 
campanhas de informação e conscientiza-
ção da população sobre a importância da li-
berdade de imprensa para a transparência e 
publicidade das informações políticas e so-
ciais. Além disso, visa debater o tema pro-
movendo seminários, palestras e rodas de 
conversas para combater formas de violên-
cia cometidas contra profissionais da área 
da comunicação.

O mesmo aconteceu com o projeto 
521/2022, de autoria do Poder Executivo. A 
medida também recebeu emenda e retorna 
à CCJ. A proposta trata sobre o abono de fal-
tas, a reposição ou a compensação de conte-
údo escolar aos estudantes da rede pública 
estadual de ensino convocados para parti-
cipar de competições desportivas oficiais 
em eventos estaduais, nacionais e interna-
cionais. O texto define que, para garantir o 
abono de faltas, os alunos deverão realizar 
atividades à distância, reposição de conteú-
dos e aplicação de provas em segunda cha-
mada. A proposta tem o objetivo de valori-
zar os estudantes atletas que representam o 
Paraná em tais oportunidades.

Projeto que altera Reforma Administrativa 
do Executivo continua em debate

Marcilei Rossi com assessoria
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

Nessa terça-feira (21), foi eleita em 
Curitiba, a nova diretoria da Associação dos 
Municípios do Paraná (AMP). A chama elei-
ta por unanimidade, com 205 votos, vai con-
duzir a entidade pelos próximos dois anos.

O atual vice-presidente da AMP, e prefei-
to de Santa Cecília do Pavão, Edimar Apare-
cido dos Santos passa a presidir a entidade. 
Junto dele, outros 75 prefeitos conduzirão 
a entidade divididos em nove membros do 
Conselho diretor, dez do Conselho Fiscal e 
56 dos comitês permanentes. A posse da 
nova diretoria está prevista para 5 de abril.

Passam a integrar a nova diretoria da 
AMP, nove prefeitos do Sudoeste: Marciano 
Vottri, de Vitorino, primeiro secretário; Kos-
mos Nicolau, de Palmas, presidente da Comis-
são de Educação; Hélio Surdi, de Bom Jesus 
do Sul, presidente da Comissão de Agricultu-
ra; Clóvis Cuccolotto, de São João, membro 
da Comissão de Agricultura; Elídio Zimmer-
man, de Mangueirinha, membro da Comis-
são de Turismo; Luís Carlos Turatto, de Dois 

Vizinhos, membro da Procuradoria Jurídica; 
Fernando Cadore de Salto do Lontra, mem-
bro Comissão Contabilidade Pública e Finan-
ças; Rafaela Losi de Clevelândia e Ricardo Or-
tiña de Santo Antônio do Sudoeste, membros 
da Comissão de Desenvolvimento Urbano e 
Paulo Falcade de Pinhal de São Bento, mem-
bro Comissão de Direitos Humanos.

Júnior Weiller, prefeito de Jesuítas e 
atual presidente da AMP agradeceu o apoio 
dos gestores municipais, falando que a 
união de vários entes políticos (prefeitos, 
deputados e Governo do Estado) possibili-
tou mostrar “a força do municipalismo e da 
união de todos pelo bem do Estado”, ele ain-
da desejou sucesso à nova diretoria.

Eleito presidente da associação, o pre-
feito de Santa Cecília do Pavão agradeceu 
os votos recebidos e apoio de deputados 
e até mesmo do Palácio Iguaçu.  “Vocês fi-
zeram história hoje [ontem], comprovando 
seu compromisso com o municipalismo. Sou 
prefeito de uma cidade pequena, mas acre-
dito no trabalho e na união de todos, para 
buscarmos o melhor para todos os municí-
pios do Paraná”, comentou.

Nove prefeitos do Sudoeste 
passam a integrar a 
diretoria da AMP

Divulgação

Rafaela Losi 
de Clevelândia 
passa a integrar 
a Comissão de 
Desenvolvimento 
Urbano da AMP. 
Além dela, outros 
oito prefeitos da 
região integram 
a diretoria 
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Inaugurou na manhã de 
ontem (21), na rua Guarani, 
em Pato Branco, a Loja do 
Bem, fruto da união de es-
forços entre o Instituto Re-
gional de Desenvolvimento 
Econômico e Social (Irdes), 
Grupo de Apoio a Mama 
(Gama); Missão SOS Vida e 
Abrace.

As três entidades pas-
saram por um processo de 
qualificação nos últimos 
anos através do grupo Em-
preendedores da Solidarie-
dade, que é ligado ao Irdes, 
e possibilitou compreender 
melhor a gestão de traba-
lhos e dos produtos confec-
cionados e comercializados 
por cada instituição. 

Tiago Nunes e Silva, pre-
sidente do Irdes afirmou que 
o suporte dado “é uma das fi-
nalidades do Irdes, de ajudar 
as entidades a terem uma 
gestão mais aprimorada, e 
elas conseguirem ser autos-
sustentáveis, não dependen-
do tanto de doações e de pe-
didos de porta em porta.”

Ainda segundo o pre-
sidente do Instituto, o in-
tuído com a Loja do Bem é 
proporcionar inicialmente 
um espaço central que una 

Abrace, Gama e SOS Vida 
para a comercialização de 
seus produtos, tendo fon-
te de renda extra, “mas aci-
ma de tudo, voltar esses be-
nefícios a comunidade. Uma 
vez que quem vem a loja, 
além de comprar produtos 
de qualidade, ajuda as enti-
dades a devolver um pouco 
desse serviço para a própria 
comunidade.”

Nunes e Silva pontuou 
os cursos disponibilizados 
pelo Irdes as três entida-
des é encarrado como uma 
forma de profissionalização 
de produtos e serviços que 
são apreciados pela popula-
ção.  No entanto, a institui-
ção também proporcionou 
a reforma da loja e está fi-
nanciando por dois anos o 
aluguel do espaço, o que vai 
possibilitar ainda mais a ma-
nutenção da iniciativa. 

Ele ainda lembrou que 
todo o trabalho que resultou 
na Loja do Bem foi inicia-
do por Cláudio Petrycoski, 
quando presidente do Irdes, 
mas também apoiado de vá-
rias entidades locais.

Marcelo Dalle Teze que 
atuou na implantação do Em-
preendedores da Solidarie-
dade, e que integra o Irdes, 
afirma que o caminho do ter-
ceiro setor é buscar alter-
nativas que gerem receitas 

para manter projetos sociais. 
“Cada vez mais há escassez 
de recursos públicos e muitas 
entidades estão se reinven-
tando em receitas e propos-
tas de entregas transforma-
doras para a sociedade.”

Projeto piloto 
O presidente do Irdes 

explica que a Loja do Bem 
de Pato Branco é um pro-
jeto piloto, ou seja, como o 
Instituto tem como objeti-
vo realizar ações na região 
como um todo, novas inicia-
tivas estão sendo pensadas 
para se propagarem pelo 
Sudoeste.

Um exemplo desta am-
pliação de ações, é a possi-
bilidade de implantação do 
Empório do Bem, em Coro-
nel Vivida. A iniciativa vem 
sendo estudada, pode vir a 
ser implantada na praça da 
Prefeitura. 

No caso de Coronel Vi-
vida, o que se ventila, é a co-
mercialização de produtos 
panificados da Associação 
de Proteção a Maternidade 
e a Infância (APMI). A inicia-
tiva vem tendo apoio da ges-
tão municipal.

Abrace
Ana Paula Pastorello, 

presidente do Abrace, lem-
brou que a entidade já co-

mercializa seus produtos há 
um tempo, e os processos 
implementados com a atua-
ção do Irdes agregam como 
melhorias. “O curso nos pro-
porcionou mais qualida-
de, comprometimento, no-
vas ideias e deve nos abrir 
novos horizontes daqui por 
diante”, pontuou ela.

Conforme Ana Paula 
“a Loja do Bem vai ser mais 
um ponto de venda na cida-
de. Já temos quase 70 pon-
tos de venda e a loja vem a 
acrescentar ao sucesso dos 
nossos produtos. O que pre-
tendemos a partir de agora é 
direcionar cada vez mais que 
as pessoas venham a Loja 
do Bem para fazer a compra 
dos produtos do Abrace, mas 
também dos produtos do 
Gama e do SOS Vida.”

Para a presidente do 
Abrace, a Loja do Bem re-
presenta um marco, em 
Pato Branco, de empreen-
dedorismo social. “Acredi-
tamos que estamos abrin-
do portas para este novo 
projeto.”

Ana Paula acredita que 
a demanda de produtos au-
mente com a loja física, para 
tanto o projeto vem sendo 
adaptado para uma possí-
vel demanda. “Estamos pre-
paradas [estruturalmente], 
mas com certeza precisa-
mos cada vez mais do traba-
lho voluntário, uma vez que 
o Abrace é baseado no vo-
luntariado, e cada vez mais 
tendo pessoas trabalhan-
do conosco conseguimos 
aumentar essa produção e 
com isso repassar cada vez 
mais esse resultado finan-
ceiro a outras entidades de 
Pato Branco.” 

No caso do Abrace, se-
rão comercializados na Loja 
do Bem o tradicional molho 

de tomate, geleias variadas 
e em datas comemorativas 
como Páscoa e Natal, as bo-
lachas confeitadas. 

Gama
A presidente do Gama, 

Marlene Schenatto agra-
deceu os colaboradores in-
ternos, os profissionais e a 
empresa fornecedora dos 
chocolates. Também citou 
os trabalhos desenvolvidos 
pelo Gama e a importância 
de etapas conquistadas por 
diretorias anteriores, envol-
vendo inclusive a Loja de 
chocolates na própria ins-
tituição e outras iniciativas 
evolutivas. “Este é um so-
nho, que se torna realidade, 
que teve um grande apoio 
do Irdes, do seu Claudio, 
que nos deram o suporte.”

Enquanto que a gestora 
do Gama, Cleuza Chiochet-
ta, destacou a importância 
da iniciativa para ajuda na 
sustentabilidade das enti-
dades. “Comprando na Loja 
do Bem, a população esta-
rá mais do que presentean-
do alguém, e estará fazendo 
toda a diferença em muitas 
vidas vinculadas ao Gama, 
ao SOS Vida e ao Abrace.”

Cleuza afirmou que no 
caso do Gama além dos pro-
dutos comercializados tra-
dicionalmente na sede da 
entidade, passam a ser dis-
ponibilizados na loja do cen-
tro, “a essência do Gama, o 
acolhimento. Nosso objetivo 
é arrecadar receita para a 
manutenção do projeto que 
acontece na Casa de Apoio.”

Ela também explicou 
que dentro de desenvolvi-
mento do Empreendedores 
da Solidariedade, o Gama fi-
cou responsável pela gestão 
da loja, enquanto que Abra-
ce e SOS Vida fazem par-

te do acordo de cooperação 
que envolve todo o funcio-
namento do espaço.

No caso do Gama, serão 
comercializados neste mo-
mento na Loja do Bem mais 
de 20 produtos, que vão 
de chocolates, a camisetas, 
chapéus, guarda-chuva, en-
tre outros itens.

 
SOS Vida

Gestor da Missão SOS 
Vida, Flávio Cesar Brink-
mann avalia a implantação 
da loja como um novo pas-
so para a entidade, momen-
to este marcado por ama-
durecimento. “É um divisor 
de águas, que nos faz sair 
do casulo para uma trans-
formação de fonte de ren-
da para ajudar a instituição 
com um olhar de sustentabi-
lidade, sem esquece das pes-
soas que acolhemos.”

Brinkmann afirma que 
quando surgiu o projeto não 
existia a visão empreende-
dora, mas sim, o suporte e 
atendimento aos acolhidos, 
contudo, “essa oportunidade 
que o Irdes e toda a socieda-
de de Pato Branco, em par-
ceira com o Abrace e o Gama 
fará toda a diferença no nos-
so dia a dia”, disse ele alme-
jando que este também seja 
um passo de transformação 
aos acolhidos pela casa.

Conforme o gestor, ao 
comercializar os produ-
tos da panificadora do SOS 
Vida, cerca de 25% dos cus-
tos do projeto são mantidos. 
“Nosso desafio é de cresci-
mento, para que possamos 
através da nossa panificado-
ra chegar até 100% da ma-
nutenção da entidade.”

No caso do SOS Vida, 
serão comercializados sete 
tipos de bolachas na Loja do 
Bem.

União de entidades, promove abertura 
da Loja do Bem

Entidades que integram a Loja do Bem fazem parte do trabalho desenvolvido pelos 
Empreendedores da Solidariedade, ligado ao Irdes

A loja está aberta em horário comercial com ofertas especiais de inauguração

Fotos: Divulgação
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notas

Farmácia 
da zona Sul

a coordenadora da assistência Farmacêu-
tica do Município, Daniella Bonatto da Rosa in-
formou nessa terça-feira (21), que “devido ao 
barulho, causado pelo elevado fluxo de veícu-
los, na avenida [tupi] e com a intenção de me-
lhorar a comunicação com os usuários, foi ins-
talado na farmácia [municipal] da região sul, 
uma porta semiautomática. Esta porta perma-
nece fechada, porém, o atendimento continua 
normalmente das 7h30 às 20h de segunda a 
sexta-feira.”

Dia da água
Em comemoração ao Dia Mundial da 

Água, lembrado nesta quarta-feira (22), as 
secretarias de Meio ambiente e de agricul-
tura de Pato Branco vão realizar duas ações 
pontuais.

Pela parte da manhã, as 10h, próximo a 
sede campeira do CtG Carreteando, as mar-
gens da BR-158, saída para Vitorino, será reali-
zada a proteção de uma fonte d’água, em con-
tinuidade ao programa municipal de proteção 
de nascentes. Projeto que já é desenvolvido 
pelo município por vários anos. 

Já na parte da tarde, das 14h às 19h, Par-
que Estadual Vitório Piassa – Parque do alvo-
recer, será feita a distribuição de mudas de 
árvores. 

Bolsa de estudo 
Colégio Sesi

Estão abertas as inscrições para o pro-
cesso seletivo de bolsas de 100% nos Co-
légios sesi da Indústria de Dois Vizinhos, 
Francisco Beltrão, Palmas e Pato Branco. ao 
todo, são 33 bolsas de gratuidade para no-
vas matrículas.

as inscrições on-line podem ser feitas até 
sexta-feira (24), e os documentos necessários 
são RG, CPF e comprovante de residência.

as vagas de gratuidade do sesi são desti-
nadas a candidatos oriundos de escola públi-
ca ou de instituições privadas na condição de 
bolsistas integral; ou trabalhadores e depen-
dentes de trabalhadores de baixa renda que, 
preferencialmente, sejam matriculados na 
educação básica e continuada; ou alunos re-
gularmente matriculados na educação básica, 
na condição de articulação curricular com edu-
cação profissional; ou registrados ou membros 
de família registrada no Cadastro Único para 
Programas sociais (CadÚnico), regulamentado 
pelo Decreto nº 6.135/2007.

o processo seletivo consiste em aplicação 
de prova e/ou entrevista, conforme edital das 
unidades.

Mutirão de saúde
a secretaria de saúde de Pato Branco está 

programando para a quinta-feira (30), o Muti-
rão de saúde para pessoa idosa. a ação está 
prevista para o Largo da Liberdade, onde serão 
oferecidos serviços como aferição de pressão 
arterial, avaliação nutricional, testes rápidos, 
vacinação, atividades físicas, apresentações 
culturais.

Para participar das atividades, é necessá-
rio a apresentação de documentação pessoal 
e carteira de vacinação.

Redação com assessoria
redacao@diariodosudoeste.com.br 

Iniciativa do Sebrae/PR e da Coordena-
doria das Associações Comerciais e Empre-
sariais do Sudoeste do Paraná (Cacispar), 
cinco municípios da região — Dois Vizinhos, 
Palmas, Pato Branco, Francisco Beltrão e Re-
aleza — receberam no período de 14 a 20 
deste mês o Programa de Inovação para Ne-
gócios Tradicionais. 

A ação que foi direcionada a empresas 
que cumpriram critérios técnicos como: cul-
tura inovadora, tecnologia, produtividade, 
redução de custos, experiência do cliente, 

mercado atual e novos mercados. As empre-
sas passarão ainda por workshops de de-
sign sprint (metodologia para prototipação 
de novas ideias) até serem selecionadas pela 
equipe técnica do Sebrae.

As empresas que participaram do proje-
to passam a ser acompanhadas pelos 

Agentes Locais de Inovação (ALI), volta-
do à prática da inovação. No total, participa-
rão do programa 75 negócios até o final de 
2023 e outros 75 até julho de 2024, soman-
do 150 participantes.

De acordo com o gerente da Regional 
Sul do Sebrae/PR, Cesar Giovani Colini, o 
projeto é uma forma de trabalhar a inova-

ção no ambiente dos negócios considerados 
tradicionais.

“O programa vem para desmistifi-
car que a inovação é algo caro, que só 
abrange determinados tipos de negócios 
e que requer, necessariamente, a tecnolo-
gia. Podemos inovar de diversas formas, 
através de processos, de serviços ou no-
vos produtos, por exemplo. É uma opor-
tunidade de as empresas tradicionais se 
desenvolverem na prática da inovação”, 
avalia Cesar.

Para o presidente da Cacispar, Edilberto 
Minski, o projeto vem para apresentar no-
vas formas de fortalecer as empresas.

 “Nossa expectativa com o projeto é 
proporcionar um diferencial de atuação 
para as empresas do chamado mercado tra-
dicional. Os especialistas do Sebrae atuarão 
nos ambientes de negócio, dentro das em-
presas, validando os processos com os ges-
tores”, acrescenta Minski.

Pato Branco foi um dos cinco municípios a receber o Programa de 
Inovação para Negócios Tradicionais

Iniciativa ocorreu em Pato Branco, Dois Vizinhos, Francisco Beltrão, Palmas e Realeza

Divulgação

Marcilei Rossi
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

Denominado de “Energia do bem – Fun-
dabem”, foi entregue oficialmente no sá-
bado (18) o sistema de placas solares que 
passa a garantir a suficiência energética da 
Fundação Patobranquense do Bem Estar 
(Fundabem).

A implantação das placas fotovoltaicas 
foi uma iniciativa de dois grupos de Rotary 
de Pato Branco, o Pato Branco - Sul e o Vila 
Nova, além do Rotary Club de Sebewaing do 
Distrito 6310 dos Estados Unidos, que des-
tinaram R$ 60 mil. A iniciativa contou ain-
da com a participação de parceiros locais.

De acordo com o projeto, os 28 painéis 

instalados permitem que o sistema gere 
1.700 KWz.h/mês, além de haver a possibi-
lidade de ampliação de produção, com a ins-
talação de novos painéis.

A economia prevista é de R$ 1,3 mil por 
mês, podendo atingir R$ 400 mil, ao longo 
da vida útil do sistema, conforme destacado 
por Cassiano Alba, que é responsável técni-
co pelo projeto.

Mauronei de Andrade, que preside o 
Pato Branco - Sul lembra que após os Ro-
tary ter apadrinhado a Apae, o Remanso da 
Pedreira com o mesmo projeto de placas fo-
tovoltaicas, outras entidades foram procu-
radas, assim surgiu a demanda de implanta-
ção do sistema na Fundabem. 

“A entidade presta um excelente traba-

lho junto da comunidade, atendendo 132 
crianças e adolescentes”, lembrou Andrade 
ao comentar o papel da Fundabem na socie-
dade e ao mesmo tempo que destaca que a 
missão dos clubes rotários é de servir.

Diretora da Fundabem, Flávia Março-
la Osinski afirma que “as placas contribui-
rão pela sustentabilidade da energia elétri-
ca da instituição. E assim, o valor mensal 
desse custo poderá ser investido em ou-
tras pendências e necessidades da institui-
ção”. Ela ainda lembra que a demanda da 
entidade foi alvo de um estudo, o que na 
prática significa que o sistema implantado, 
compreenderá totalmente as necessidades 
mensais da Fundabem em se tratando de 
custos de energia.

Fundabem passa a ter suficiência energética 
após instalação de placas solares

Divulgação 

 Implantação do sistema de placas fotovoltaicas na Fundabem é uma junção de trabalho entre parceiros e dois clubes de Rotary
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Francisco Beltrão divulga 
programação de conscientização 
sobre autismo 
Assessoria

A Secretaria de Saúde de Francisco Beltrão está or-
ganizando uma programação de conscientização sobre 
o autismo. O evento será no Calçadão central, em 1º de 
abril, das 8h30 às 12h. O objetivo é celebrar a passagem 
do Dia Mundial da Conscientização do Autismo, lembra-
do em 2 de abril.

O Tema escolhido para 2023 é “Autismo: Conheça, 
Entenda, Respeite e Inclua”. A iniciativa é do Centro Mu-
nicipal de Apoio Educacional Multidisciplinar (CEMA-
EM), prefeitura, secretaria municipal de Educação, Sesc, 
curso de formação de docentes do Colégio Mário de An-
drade, Unisep e a cooperativa de crédito Evolua. 

Além do repasse de informações para a comunidade 
sobre o autismo, haverá uma amostra dos trabalhos de-
senvolvidos pelas crianças que frequentam o CEMAEM, 
com a participação dos profissionais do Centro e das fa-
mílias dos alunos.  A mostra será apresentada em um 
túnel e em tenda. Durante a semana acontecem outras 
iniciativas no CEMAEM, dirigidas aos profissionais da 
educação, pais e cuidadores. 

O Dia Mundial da Conscientização do Autismo foi 
criado em 2007 pela Organização das Nações Unidas 
(ONU). O principal objetivo é repassar informações e 
orientações para a população, inclusive visando diminuir 
a discriminação e o preconceito contra pessoas que pos-
suem o Transtorno do Espectro Autista. O autismo é uma 
condição de saúde caracterizada por desafios em habili-
dades sociais, comportamentos repetitivos, fala e comu-
nicação não verbal. As ações possibilitam dar visibilida-
de a todas estas questões.

Assessoria
O Sebrae/PR lançará a 

nova edição do Guia de Ten-
dências, publicação que traz 
48 tendências que impac-
tam nos negócios e no mer-
cado para as micro e peque-
nas empresas. Elaborado 
em 2023, será divulgado na 
quinta-feira (23), às 18h30, 
nos formatos on-line e pre-
sencial, na sede da Regio-
nal Curitiba do Sebrae/PR, 
na rua Cyro Vellozo, 59, no 
Prado Velho. A edição im-
pressa do material será en-
tregue para quem estiver 
presente no evento da ca-
pital paranaense e também 
será possível fazer o down-
load do material de forma 
digital. As inscrições gratui-
tas estão disponíveis no site 
do evento: sebraepr.com.br/
tendencias/evento

Este ano, o estudo está 

separado em quatro temas 
considerados chaves que 
representam os comporta-
mentos de consumo do mer-
cado para os pequenos ne-
gócios: novos formatos de 
consumo; estilo de vida e 
cotidiano; sustentabilidade; 
e o futuro do trabalho.

O veganismo de luxo, 
por exemplo, está no pilar 
de estilo de vida e cotidiano. 
Ano após ano, o movimento 
vegano é considerado uma 
tendência e a intensificação 
deve seguir agora no aspec-
to de luxo, com a utilização 
de cardápios completos nes-
se ramo por restaurantes e 
chefs de gastronomia famo-
sos. Nesse ponto, o estudo 
traz exemplos de que o Ele-
ven Madison Park, em Nova 
York, considerado um dos 
melhores restaurantes do 
mundo, tornou-se completa-

mente plant-based, ou seja, 
realizou uma reestruturação 
e passou a oferecer apenas 
pratos de origem vegetal. 

Além disso, outra infor-
mação presente no levanta-
mento é de que o setor ali-
mentício à base de plantas 
foi estimado em US$ 35,6 
bilhões em 2020, com ex-
pectativa de chegar a US$ 
74 bilhões até o ano de 
2027, segundo a Revista 
Forbes. 

 “Com o Guia, o Sebrae 
segue com a democratiza-
ção da informação para os 
empreendedores, de for-
ma organizada, clara e prá-
tica. As pessoas tendem a 
pensar que incluir tendên-
cias em seus negócios é difí-
cil, mas é o oposto. O estudo 
apresenta várias formas de 
inovar e reinventar de ma-
neira simples, rápida e efeti-

va. Falamos sobre a experi-
ência do cliente, adequação 
nos produtos e na comuni-
cação, pontos como esses 
que podem atrair um públi-
co próximo e tornar a em-
presa mais competitiva”, ex-
plica o consultor do Sebrae/
PR, Mauricio Reck. 

Além das tendências, o 
relatório traz a ferramen-
ta “Lente do Futuro” para 
ser utilizada após a leitu-
ra. Ela instiga o empreen-
dedor a realizar uma análi-
se para entender a direção, 
por meio de padrões e mu-
danças, em que a área onde 
atua está e em qual direção 
pode seguir. Desse modo, 
o usuário conecta as ten-
dências que teve acesso no 
material ao seu modelo de 
negócio e, assim, tem dife-
rentes visões plausíveis do 
futuro. 

Inaugurada Arena Meu 
Campinho 1, no bairro 
Araucária Park
Assessoria

Foi inaugurado na sexta-feira (17), em Vitorino a 
Arena Meu Campinho 1, na praça Donna Roberta, no 
bairro Araucária Park. O complexo conta com uma qua-
dra de futebol sintético, além de também uma revitaliza-
ção na praça, com novos passeios. Mais de R$ 500 mil 
foram enviados por indicação do deputado estadual Luiz 
Fernando Guerra para a realização dessa obra. 

“Como é bonito você ver o respeito com as nossas 
crianças, e nós temos o cuidado para que mesmo num 
bairro distante do centro de Vitorino, tenha acessibilida-
de ao esporte. Vitorino merece e pode fazer mais, e nós 
confiamos nisso”, afirmou Luiz Fernando Guerra Filho.

Marciano Vottri, prefeito de Vitorino destacou os re-
centes investimentos no bairro, que faz divisa com Santa 
Catarina. “O nosso município tem sido pioneiro no Espor-
te, onde durante a pandemia, reconhecemos a atividade 
física como essencial à qualidade de vida das pessoas. 
Lembro também de outubro de 2022, onde lançamos a 
Academia da Terceira Idade. São 86 idosos que fazem 
academia e o município que oferece isso a disposição da 
comunidade.” 

Ele também afirmou que o bairro auxiliou o muni-
cípio a alcançar o número de mais de 10 mil habitantes, 
através de dados extraoficiais do Censo 2022. “A nos-
sa gestão está preocupada em todos os sentidos com as 
pessoas da nossa cidade. Estamos indo em busca dos re-
cursos, e isso só é possível, pois temos uma equipe de 
qualidade, que na minha ausência, conduz muito bem o 
município”.

Arena Meu Campinho foi construída no bairro Araucária Park

Divulgação PMv

Sebrae/PR vai lançar nova edição de Guia de Tendências 
voltado aos pequenos negócios

AEN
A rodovia PR-475 está 

recebendo reforço de segu-
rança viária no trecho desde 
a Usina Hidrelétrica de Salto 
Osório até o entroncamento 
com a PR-281, no Sudoes-
te, passando pelo distrito de 
Doutor Antônio Paranhos e 
pelo município de São Jorge 
d’Oeste, em uma extensão 
de 28,6 quilômetros.

No segmento de São 
Jorge d’Oeste até a PR-281 
já foram executadas nova si-
nalização horizontal com tin-

ta acrílica e implantação de 
tachas refletivas. Já no tre-
cho da Usina até São Jorge 
d’Oeste, foi realizada sinali-
zação horizontal provisória, 
além da implantação de ta-
chas que auxiliam os condu-
tores no período noturno e 
elevam a segurança para os 
trabalhadores da região.

O DER/PR está execu-
tando serviços de reforço 
de sinalização em outras ro-
dovias do Sudoeste através 
do Programa de Segurança 
Viária das Rodovias Estadu-

ais (Proseg Paraná), que é 
um dos maiores programas 
do país exclusivo para se-
gurança viária.

O objetivo é diminuir o 
número de mortes nas rodo-
vias estaduais por meio da 
elaboração de projetos exe-
cutivos, execução de sinali-
zação horizontal, sinalização 
vertical, instalação de dispo-
sitivos de segurança e repo-
sição em casos de furtos e 
vandalismo.

O Proseg Paraná conta 
com oito lotes diferentes para 

atender toda a malha rodovi-
ária estadual. A PR-475 inte-
gra o Lote 8, que conta com 
1.185,41 quilômetros de ro-
dovias do Sudoeste, e investi-
mento de R$ 46.168.580,06 
do governo estadual. Os ser-
viços estão previstos até no-
vembro de 2024.

No total, somando os 
oito lotes, o investimento do 
Governo do Paraná na segu-
rança viária é de R$ 412,2 
milhões, contemplando 
9.965,43 quilômetros de ro-
dovias estaduais e federais.

DER reforça sinalização de rodovia entre 
Usina de Salto Osório e São Jorge d’Oeste

arte Der

Trecho de 28 quilômetros de extensão da PR-475, na região Sudoeste, recebe nova sinalização através do programa Proseg Paraná
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AEN
Uma nova cultivar de 

feijão, IPR Águia, já está 
pronta para dominar os 
campos paranaenses. Ela foi 
apresentada nessa terça-fei-
ra (21) no Polo de Pesquisa 
e Inovação do Instituto de 
Desenvolvimento Rural do 
Paraná - Iapar-Emater (IDR-
-Paraná), em Ponta Grossa, 
nos Campos Gerais. A IPR 
Águia, que tem como princi-
pal atrativo comercial a re-
sistência ao escurecimento 
dos grãos, o que possibili-
ta maior tempo de armaze-
namento, vem se somar a 
outras 10 cultivares atual-
mente com sementes dis-
poníveis no mercado e cul-
tivadas em todas as regiões 
produtoras no Brasil.

De acordo com os pes-
quisadores, leva cerca de 
nove meses até que os 
grãos de IPR Águia come-
cem a ficar com aquele as-
pecto oxidado que desagra-
da o brasileiro consumidor 
de feijão. Esse atributo, uma 
reivindicação de toda a ca-
deia produtiva, é particular-

mente importante para os 
agricultores, pois possibilita 
estocar a produção e ganhar 
mais autonomia para deci-
dir sobre a venda, de acor-
do com o engenheiro-agrô-
nomo José dos Santos Neto, 
que trabalhou no desenvol-
vimento da nova cultivar.

A IPR Águia tem ciclo 
de 88 dias, potencial produ-
tivo em torno 4,8 toneladas 
por hectare e porte ereto, o 
que favorece a colheita me-
cânica direta. No aspecto fi-
tossanitário, é resistente à 
ferrugem, oídio e mosaico 
comum; e moderadamen-
te resistente à antracnose, 
crestamento bacteriano co-
mum, murcha de curtobac-
terium e mancha angular. 
Com alto teor de proteínas, 
os grãos de IPR Águia têm 
cozimento rápido, com cal-
do consistente e saboroso.

“IPR Águia é uma culti-
var que propicia segurança 
para o produtor, qualidade 
para a indústria e, ainda, co-
zimento rápido e sabor para 
o consumidor”, afirmou San-
tos Neto. A nova cultivar é 

adaptada aos estados do Rio 
Grande do Sul, Santa Cata-
rina, Paraná, São Paulo e 
Mato Grosso.

Presente na solenidade, 
o vice-governador Darci Pia-
na destacou o trabalho de 
desenvolvimento de novas 
tecnologias para a agrope-
cuária e lembrou que o Pa-
raná é o principal produtor 
de feijão no País. Ano pas-
sado, foram produzidas 758 
mil toneladas. Para este ano, 
a previsão é de algo em tor-
no de 793 mil toneladas. As 
cultivares do IDR-Paraná 
são adotadas por produto-
res de todas as regiões. Na 
safra do ano passado, 63% 
dos campos de multiplica-
ção de sementes de feijão 
preto e 14% de carioca no 
Brasil foram cultivares IPR. 

 “A pesquisa aplica-
da feita no IDR-Paraná está 
justificando os investimen-
tos na área, que é essen-
cial para a nossa economia”, 
apontou. “O trabalho incan-
sável desses pesquisadores, 
que têm horas, dias, noites 
e anos buscando o equilí-

brio nesse processo, resulta 
em um produto muito bom, 
com boa qualidade, com boa 
venda e que alimente nosso 
povo”.

Já o secretário da Agri-
cultura e do Abastecimento 
do Paraná, Norberto Orti-
gara, enfatizou que o escu-
recimento lento chega para 
beneficiar o produtor. “É 
do estilo dos grãos raja-
dos ganhar uma cara de ve-
lho mais rápido, o que põe 
no produtor a pressão de 

vender tão logo colha”, ex-
plicou. “Agora precisamos 
cada vez mais focar naquilo 
que é competência indivi-
dual e, no conjunto do time, 
entregar para a sociedade 
novos resultados”. 

“Feijão é uma cultura 
importante para os peque-
nos produtores e para o Pa-
raná. Sempre é um momen-
to de alegria entregar para 
a sociedade um produto que 
contribui para a renda dos 
agricultores e para a econo-

mia”, resumiu o diretor-pre-
sidente do IDR-Paraná, Na-
talino Avance de Souza.

Pássaros 
A cultivar lançada pelo 

IDR-Paraná leva o nome de 
um pássaro para homena-
gear o “semeador da natu-
reza”. As demais variedades 
do IDR-Paraná têm carac-
terísticas que lembram as 
aves que lhe dão o nome. 
A IPR Garça, por exemplo, 
é uma variedade de feijão 
branco. A IPR Urutau é re-
sistente a diferentes climas, 
assim como a ave que se 
mimetiza ao ambiente em 
que está. Já a IPR Uirapuru 
é uma cultivar muito resis-
tente ao calor. 

Também já foram lan-
çadas as cultivares Tangará, 
Curió, Sabiá, Tuiuiú e Nham-
bu, além da cultivar IPR 
Campos Gerais. A próxima a 
ser lançada é a IPR Cardeal, 
de grãos vermelhos, desen-
volvida para o segmento de 
exportação, particularmen-
te a indústria de enlatados e 
conservas.

IDR-Paraná lança cultivar de feijão carioca que possibilita maior tempo de armazenamento

A IPR Águia, que tem como principal atrativo comercial a 
resistência ao escurecimento dos grãos, o que possibilita maior 
tempo de armazenamento

Evandro FEdEl/SEab

no dia Mundial da 
Água, celebrado 
hoje, especialista 
do Crea-Pr 
apresenta quatro 
possíveis soluções 
para evitar e/ou 
mitigar enchentes e 
inundações

Assessoria
Períodos prolongados 

de chuvas revelam proble-
mas sérios vividos por mu-
nicípios de todos os portes. 
Enchentes e inundações são 
notícias frequentes na im-
prensa e mostram que há 
falhas importantes que per-
passam vários fatores, entre 
eles, infraestrutura das cida-
des, dos sistemas de drena-
gens pluviais, da educação 
e cidadania e da aplicação 
de investimentos pelo poder 
público. Pensar em soluções 
para evitar e/ou mitigar es-
ses efeitos é um dos desa-
fios da administração pú-
blica e de especialistas das 
áreas de meio ambiente, En-
genharia e afins.

Para o engenheiro am-
biental Rafael Ciciliato, con-
selheiro do Conselho Re-
gional de Engenharia e 
Agronomia do Paraná (Crea-
-PR), os problemas têm con-
textos históricos e culturais. 
De acordo com ele, a falta de 

planejamento na construção 
das cidades e a incipiente 
conscientização sobre des-
carte de resíduos ajudam 
a explicá-los. “A expansão 
das cidades no nosso país 
foi pensada, primeiramen-
te, em ocupação territorial. 
Outra questão é que temos 
a cultura de resolver proble-
mas apenas quando apare-
cem”, analisa.

Ciciliato cita as cidades 
litorâneas, por exemplo, que 
sofrem com eventos de ala-
gamento em certos períodos 
de tempo. “Por meio de um 
estudo de hidrologia, é pos-
sível estimar os períodos 
de recorrência para, então, 
pensar em soluções antes 
da ocorrência de catástro-
fes”, cita o engenheiro.

Para as cidades interio-
ranas, é essencial elaborar 
os planos municipais de sa-
neamento básico e, mais que 
isso, colocá-los em prática. 
“Os planos municipais devem 
conter o gerenciamento de 
resíduos sólidos, esgoto, dre-
nagem urbana e tratamento e 
fornecimento de água.”

O conselheiro do Crea-
-PR cita quatro medidas que 
podem ser adotadas para 
amenizar e/ou evitar inun-
dações em períodos de chu-
va prolongados. 

Respeito à taxa de 
ocupação

Em geral, o Habite-se 

necessário para a constru-
ção de um imóvel exige a 
preservação de pelo menos 
30% de área permeável, em 
relação à área útil do terre-
no. Isso significa que o pro-
prietário deve deixar um 
quintal, grama, jardim, ou 
seja, um espaço permeá-
vel para a água da chuva. 
É importante que a popula-
ção respeite isso, pois mui-
ta gente acaba concretando 
esse espaço posteriormen-
te, em uma reforma, por 
exemplo. 

Rede de coleta de 
água da chuva

Indústrias, casas e co-
mércios precisam investir 
em sistemas de reutilização 
de água da chuva. As cis-
ternas amortizam o impac-
to das fortes chuvas e esti-
mulam a economia de água 
potável. 

Investimento em 
infraestruturas de 
melhor qualidade

Os projetos e execu-
ções de pontes e viadutos 
devem seguir normas técni-
cas e boas práticas de fabri-
cação. “Quando uma rede 
coletora de água de chuva, 
ponte ou asfalto é construí-
da, o engenheiro responsá-
vel deve respeitar o escopo 
que foi contratado, ou seja, 
as especificações que cons-
tam no projeto executivo li-

citado pelo agente públi-
co. A decisão pelas técnicas 
e materiais aplicados em 
uma obra são atribuições 
dos engenheiros civis. Uma 
obra bem executada e den-
tro de normas e padrões 
técnicos é capaz de resis-
tir a eventos extremos, por-
tanto, a efetiva participação 
dos profissionais capacita-
dos e habilitados regular-
mente perante o conselho 
profissional, durante eta-
pas de projeto e execução, 
é imprescindível”, comenta 
Cicliato.

Limpeza de rios, 
lagos e córregos

Na opinião do conse-

lheiro do Crea-PR, essa 
medida é paliativa, pois 
não atinge a raiz do pro-
blema, que é a falta de 
conscientização do cida-
dão. Resíduos descarta-
dos em rios ou mesmo nas 
ruas são arrastados com a 
força da água da chuva e 
caem direto nas galerias 
pluviais, gerando o velho 
problema de entupimento.

 
Cadernos Técnicos 
do Crea-PR

Os materiais são par-
te da Agenda Parlamentar, 
programa criado há mais 
de duas décadas pelo Crea-
-PR e que trabalha, nos ní-
veis municipal, estadual e 

federal, com propostas de 
melhorias de projetos de 
leis e implantação de po-
líticas públicas. Eles são 
uma contribuição do Siste-
ma Confea/Crea, em espe-
cial do Crea-PR, por meio 
do olhar e estudos de espe-
cialistas das áreas das en-
genharias, agronomia e ge-
ociências, para as gestões 
municipais. Neste link, é 
possível baixar cadernos 
técnicos (https://agenda-
parlamentar.crea-pr.org.
br/download-cadernos-
-tecnicos) sobre Drenagem 
Urbana, Recursos Hídricos, 
Reuso e Uso de água, Pavi-
mento Permeável, Resídu-
os Sólidos e muito mais.

Chuvas prolongadas e inundações escancaram 
problemas de pequenas e de grandes cidades

arquivo ConFEa

Pensar em soluções para evitar ou mitigar efeitos dos períodos de chuvas prolongadas é um dos 
desafios da administração pública



Faça novas amizades, arquitete no-
vos planos para ganhar dinheiro que 
você demonstrará ser bastante prá-
tico. Tudo estará bem neste dia e 
até depois de amanhã. Esteja aten-
to para uma novidade ou uma visita.

Alguém do seu conhecimento po-
derá lhe dar valiosas sugestões ou 
orientações neste dia ou, o mais 
tardar, amanhã. Dia promissor de 
felicidade sentimental e harmonia 
doméstica. Acautele-se em relação 
a sua saúde.

Leia, penetre nas coisas para real-
mente melhorar e valorizar o seu 
intelecto e sua personalidade. Pela 
infl uência da lua, muitos dos seus 
planos fi cam favorecidos. Haverá 
bons fl uxos para estudos, exames, 
testes, averiguações, cartas notícias 
e correspondência.

Nesta fase do ano, você terá sur-
presas agradáveis. Ascensão pre-
vista durante todo este dia. Amor e 
vida conjugal, favorecidos. Em rela-
ção ao amor, não se perca em inter-
mináveis discussões inúteis.

Um feliz encontro pode marcar o iní-
cio de uma amizade mais proveitosa 
e duradoura. Há prenúncios de notí-
cias agradáveis que poderão sugerir 
a ideia de um passeio. Conte com a 
ajuda de pessoas idosas.

Alguma chance de êxito fi nanceiro 
deverá surgir e você poderá apro-
veitá-la com sua capacidade de 
ação e inteligência. Procure con-
trolar de modo rápido e objetivo, 
as oposições e obstáculos que pos-
sam surgir.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Será bem sucedido hoje tiver uma 
atitude otimista. Dia favorável para 
contatos pessoais. Melhor ainda 
para contratar servidores e contar 
com favores. As viagens continuam 
favorecidas, assim como os cursos, 
estudos e contatos.

eu forte magnetismo pessoal hoje 
deverá atrair a simpatia alheia, o que 
lhe trará benefícios. Novas e dura-
douras amizades, também estão 
previstas. Êxito em todos os meios 
de comunicação. Hoje, pode ser difí-
cil você realizar tudo o que planejou.

Seja mais ativo na defesa de seus di-
reitos para não sofrer prejuízos. O 
fl uxo é dos melhores para tratar de 
assuntos legais e para o trabalho. 
Ótimo para as questões de dinheiro. 

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Probabilidades de sucesso em 
questões relacionadas com voca-
ção, ciência, concurso, testes, em-
pregos, aumento de vencimen-
tos e rendimento. Bom momento 
para realizar pequenas viagens a 
negócios. 

Bom dia para uma viagem de ne-
gócios onde poderá descobrir 
uma transação que contenha uma 
chance de melhorar sua vida, po-
sição profi ssional e fi nanceira, 
principalmente através de amigos 
e irmãos. Relações harmoniosas 
com o sexo oposto.

 Para tirar algum proveito des-
te dia, será necessário usar toda 
a sua habilidade profi ssional e co-
mercial. Todavia, procure se pre-
caver contra escândalos, injúrias e 
acidentes e não se deixe infl uen-
ciar por pessoas muito falantes.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO
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CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS

MÁX.

MIN.

29°/19°

25°/18°

29°/20°

29°/19°

28°

19°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192NOVA

PROBABILIDADE DE CHUVA 0% | 0mm

RADICCI iotti

NOVELAS

AMOR PERFEITO
Marê é presa, e Júlio e Olímpia 

ficam atônitos. Gaspar comemora o 
sucesso do plano de Gilda. Catari-
na desconfia do depoimento de Ro-
naldo, que afirmou ter encontrado 
a arma do crime junto a um brinco 
de Marê. Marê se decepciona com a 
falta de notícias de Orlando. Camil-
le beija Orlando, que afasta a moça. 
Gilda suborna o delegado Albuquer-
que para manter Marê presa. Há 
uma passagem de tempo. Tem iní-
cio o julgamento de Marê, que de-
duz que sua prisão é uma armação 
de Gilda. Marê é considerada culpa-
da da morte do pai. 

TRAVESSIA
Dante tenta acalmar Brisa. Ari 

diz a Gil que gostou do resultado do 
exame de Brisa. Stenio conta a Mo-
retti que soube pelo Juiz que um 
preso foi acionado por um homem 
chamado Zezinho para colocar uma 
bomba no carro de Guerra. Theo vai 
ao psicólogo. Ari celebra com Núbia 
o ganho da guarda de Tonho. Joel 
tenta consolar Brisa. Caíque afirma 
a Talita que é assexual. Helô avisa a 
Brisa que ela precisará de um advo-
gado para se defender da possível 
acusação de sequestro de bebês. Ci-
dália pergunta ao médico se Chiara 
está grávida.

VAI NA FÉ
Vitinho pede socorro, e Sol e 

Lui vão ao encontro do rapaz. Or-
feu ameaça Kate. Sol avisa à Marlene 
que está em segurança. Bruna pede 
auxílio na igreja. Orfeu manda Kate 
embora do apart mesmo na chuva. 
Fábio e Wilma decidem fazer encena-
ções teatrais para distrair as pessoas 
do restaurante, e Érica fica encanta-
da. Bruna acolhe Kate. Lui se declara 
para Sol. Vitinho desmaia, aterroriza-
do pela sombra de um gato. Jenifer 
conta para Ben que não é filha bioló-
gica de Carlão. Bia fica com Fred no 
Bar do Simas. Sol não gosta quando 
Lui fala de sua tatuagem. Ben se sen-
ta ao lado de Jenifer, com sua tatua-
gem à mostra.
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Procure e marque, no diagrama de letras, as palavras em destaque no texto.
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 A V A N Ç O    

Tema recorrente em MESAS de debates, 
fóruns de internet e em obras literárias e 
cinematográficas, as MÁQUINAS que “pen-
sam” são inspiradas na lógica do raciocínio 
humano. A capacidade dessas CRIAÇÕES 
de processar BILHÕES de informações em 
TEMPO recorde, com mais rapidez e menor 
MARGEM de erro que o CÉREBRO huma-
no, é uma CONQUISTA sem precedentes.

A evolução dos computadores e a desco-
berta de novos CÓDIGOS de informática 
possibilitaram um grande AVANÇO nes-
se sentido. Isso porque já existem equipa-
mentos capazes de reconhecer, reprodu-
zir e simular a voz HUMANA, ajudando a 
resolver QUESTÕES simples no nosso dia 
a dia, como a configuração de sistemas, e 
respondendo a questionamentos sobre 
DATAS, locais ou mera PESQUISA.

Ainda há muita controvérsia quanto a seu 
uso. Muitos questionam, por exemplo, se a 
EVOLUÇÃO desse tipo de TECNOLOGIA po-
deria resultar em PESSOAS perdendo seus 
empregos para máquinas e ROBÔS.
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R O B O S

A inteligência artificial



Eduardo Dala Costa

Artigo
Dia Mundial da Água: seja um beija-flor

foto do diA Artigo

A centésima ovelha 
(Lc 15, 3-7)

Pe. Lino Baggio

É tão viva e amável a figura do Bom 
Pastor, que se tornou a imagem fa-vorita 
dos primeiros cristãos. Acho muito sig-
nificativa aquela pintura em que apare-
ce o Bom Pastor, carregando uma ove-
lha nos ombros. No evangelho de Lucas, 
Jesus descreve a misericordiosa atenção 
de Deus através dos traços do pastor que 
vai em busca de uma ovelha perdida. É 
interessante observar que, para procu-
rar uma ovelha perdida, Ele aban-dona 
as outras noventa e nove. Esta passagem 
revela que, para Deus, cada ovelha é pre-
ciosa e única. O evangelho nos mostra, 
também, a ale-gria do pastor ao reencon-
trar a ovelha perdida (Lc 15,5). Só um Pai 
pro-cede assim com um filho que se afas-
tou. E ele não fica com seu sucesso ape-
nas para si: é uma alegria comunicativa: 
“Alegrai-vos comigo! En-contrei a minha 
ovelha que estava perdida” (Lc 15,6). 

Quando alguém se afasta de nós ou 
faz algo que, aos nossos olhos, está erra-
do, temos dificuldade em aceitar que, vol-
tando, seja recebido com alegria. Nossa 
justiça é um pouco como a dos fariseus 
ou a do filho mais velho da parábola do 
Pai Misericordioso (Lc 15, 29-30). O mal 
merece castigo, o erro deve ser punido. 
Para nós, é difícil acreditar que somos 
únicos aos olhos de Deus, que somos 
preciosos para Ele e nos custa a acredi-
tar, de fato, na alegria transbordante de 
Deus quando Ele nos reen-contra, depois 
de nos ter procurado tanto tempo. Nosso 
Deus é um Deus de Ternura e de Miseri-
córdia. A exortação de Jesus: “Sede mise-
ricordio-sos, como o vosso Pai é miseri-
cordioso” (Lc 6, 36), assinala a virtude da 
misericórdia como critério para indicar 
quem são os seus verdadeiros fi-lhos. Por 
isso, somos chamados a viver de miseri-
córdia, porque, primeiro, foi usada mise-
ricórdia para conosco.

O Papa Francisco, com insistência, 
nos seus pronunciamentos, pede que de-
mos uma atenção especial ao sacramen-
to da Confissão, que permite sermos to-
cados sensivelmente pela grandeza da 
misericórdia de quem busca sua ovelha 
perdida. Ele costuma destacar a experi-
ência daqueles que se aproximam do Sa-
cramento da Penitência e reencontram o 
cami-nho para voltar ao Senhor, dando 
um novo sentido à vida. De fato, qua-se 
todos os dias, caímos e levantamo-nos. 
Pequenas quedas e grandes tombos. Nin-
guém quer ficar no chão. O Senhor nos 
dá a Sua mão atra-vés do Sacramento da 
Confissão. Por isso, reconhecendo a voz 
carinhosa do Bom Pastor, Jesus, deixe-
mos que o perfume da misericórdia do 
Pai tome conta da nossa vida e Ele nos dê 
a graça, nesta Quaresma, de reali-zarmos 
a confissão dos nossos pecados.

SAC, Vigário Paroquial na Paróquia São 
Roque – Coro-nel Vivida

A água é uma das grandes questões 
mundiais para a sobrevivência das próximas 
gerações. E mesmo diante de tantos alertas, 
há quem não acredite que sua escassez já é 
uma realidade. 

Como a humanidade sobreviveria sem 
água? Impossível. Ainda assim, as formas de 
garantir que as bacias hidrográficas sejam 
preservadas são atacadas diariamente. 

 Isso porque, para termos água doce 
limpa, dependemos que as florestas este-
jam preservadas nos entornos de nascen-
tes, riachos e rios. Ainda, são as grandes 
florestas, como a Amazônia, que ditam os 
padrões de chuva até milhares de quilôme-
tros de distância.

 Sabemos que os recursos florestais so-
frem ameaças diárias, colocando em risco 
também o sistema hídrico. E a preservação 
da floresta talvez seja a resposta mais sim-
ples para esse problema que assombra a hu-
manidade. Mas não é só esse problema que 
a preservação pode oferecer.

 A cidade de San Diego, nos Estados 
Unidos, por exemplo, apostou em florestas 
urbanas como proteção contra inundações. 
Com isso, economizou o equivalente a US$ 
160 milhões em infraestruturas, como lagos 
e paredes de contenção e barragens. Ainda, 
a água ficou mais limpa, por meio de filtros 
naturais, que são as plantas. 

 Hoje é o Dia Mundial da Água, criado 
pela Organização das Nações Unidas (ONU) 
no dia 22 de março de 1992, durante a Con-
ferência das Nações Unidas sobre Meio Am-
biente e Desenvolvimento, realizada no Rio 
de Janeiro. Por esse motivo, o evento ficou 
conhecido como Rio-92. 

 Desde então, essa mesma data a cada 
ano é destinada à discussão sobre os diver-
sos temas relacionados ao bem natural mais 
valioso para a nossa sobrevivência.

 Comemorar essa data é oferecer a opor-
tunidade para que todos possam conhecer 
mais sobre esse problema que se arrasta e 
se agrava ano a ano, além de promover de-
bates na sociedade para gerar atitudes que 
façam a diferença no uso racional de água. 

 A cada ano, a ONU escolhe um tema 
diferente para ser discutido que correspon-
de a um desafio atual ou futuro, e foi cer-
teira quando definiu como tema de debates 
para esse ano “Acelerando Mudanças – Seja 
a mudança que você deseja ver no Mundo”. 
A inspiração veio de uma fábula, que conta 
que um beija-flor apagou um incêndio car-
regando gotas de água em seu bico

 Nesta campanha, a ONU convida as 
pessoas a repensarem suas atitudes em re-
lação ao uso e consumo de água em casa, 
na escola, na comunidade, enfim, nas suas 
vidas. Essa é uma forma de que todos as-

sumam o compromisso de mudanças nas 
ações de trato da água.  

Isso porque a instituição acredita que o 
desenvolvimento sustentável e a gestão in-
tegrada dos recursos hídricos são cruciais 
para alcançar os objetivos sociais, econômi-
cos e ambientais estabelecidos na Agenda 
da Década Internacional da Água, que vai de 
2018 até 2028.  

Na chamada sobre a data, a ONU ques-
tiona: “neste exato momento, estamos dian-
te de uma crise global de água e saneamen-
to, ficaremos parados e olhando ou vamos 
agir?”

Todos podemos ser beija-flores. Cada 
atitude, não importa quão pequena seja, aju-
da a somar esforços para solucionar a crise 
global da água.  

E aí, vai ficar parado olhando ou vai 
agir?

 
Engenheiro ambiental e vereador em 
Pato Branco

Em 1992, a ONU instituiu o dia 22 de março como o Dia Mundial da Água, por ser considerada uma data de 
conscientização da população a respeito dessa substância, que é essencial para a vida no planeta

RoDinEi SAntoS
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PM aumenta 
fiscalização nas 
áreas rurais e 
prende mais 
pessoas

A Operação Segurança Rural, orga-
nizada pela Polícia Militar do Paraná 
para reforçar o patrulhamento no cam-
po em todo o Estado, registrou expres-
sivo aumento nos resultados operacio-
nais nos últimos meses. Entre junho de 
2022 e 28 de fevereiro de 2023 foram 
cumpridos pela Polícia Militar 79 man-
dados de prisão, contra 16 no mesmo 
período de 2021 e 2022, um aumento 
de 393%.

Outros números confirmam a impor-
tância e a eficiência da atuação dos pa-
trulheiros rurais comunitários. As prisões 
em flagrante por tráfico de drogas passa-
ram de 8 para 38 (+375%) e as apreen-
sões de armas de fogo de diversos cali-
bres subiram de 17 para 83 (+388%).

Os resultados são verificados tam-
bém em outras frentes. De junho de 
2022 a fevereiro deste ano foram loca-
lizadas cerca de 4,5 toneladas de dro-
gas durante operações e abordagens 
policiais integradas na área rural. As 
equipes também abordaram 28.500 
pessoas, sendo 318 delas encaminha-
das por flagrante delito. Com relação 
aos veículos, houve 9.780 abordagens/
vistorias e foram recuperados 35 com 
registro de furto ou roubo. As equipes 
policiais apreenderam, ainda, 126 litros 
de bebidas alcóolicas sem nota/contra-
bandeadas e 25 quilos de insumos agrí-
colas ilegais.

Durante a Operação Segurança Ru-
ral em todo o Estado, as equipes de pa-
trulhamento cadastraram em torno de 
6.200 propriedades e auxiliaram os 
produtores na instalação de 2.270 pla-
cas de identificação em suas proprieda-
des, informando que aquela localidade 
tem o policiamento intensificado. O ob-
jetivo é promover o reforço territorial, 
e, consequentemente, melhorar, aper-
feiçoar e dinamizar os serviços pres-
tados pela Polícia Militar à comunida-
de paranaense. “As ações preventivas, 
alinhadas ao planejamento de ação da 
PMPR, possibilitam que a operação al-
cance excelentes resultados, auxilian-
do os moradores e produtores rurais na 
área de segurança. A instalação das pla-
cas reforça a presença policial, promo-
vendo mais segurança e proporcionan-
do melhor qualidade de vida para essas 
pessoas”, afirmou o chefe da Coordena-
doria de Patrulha Rural Comunitária, 
capitão Íncare Correa.

A PMPR, em parceria com a Fede-
ração da Agricultura do Estado do Para-
ná (Faep), atualizou em 2022 a Cartilha 
Segurança Rural, que traz recomenda-
ções e formas de prevenção aos prin-
cipais crimes que ocorrem no campo, 
além de orientar como proceder nessas 
situações.

Denúncias
Além da cartilha orientativa e das 

ações preventivas, a Polícia Militar do Pa-
raná reforça os canais de denúncia para 
auxiliar a comunidade rural. A Popula-
ção pode entrar em contato pelo tele-
fone 190 ou utilizar o Disque-Denúncia 
181, que possibilita o registro de forma 
anônima. Informações podem ser repas-
sadas também pelo site www.181.pr.gov.
br. (AEN)

Condutor embriagado 
se envolve em acidente

A Polícia Militar atendeu um acidente 
terça-feira, por volta das 19h50, na aveni-
da Brasil, próximo da BR-158, em Pato Bran-
co. Um Gol colidiu em uma moto Yamaha/
Fazer, que estava estacionada, causando da-
nos materiais.

Uma equipe da Polícia Militar foi ao lo-
cal e constatou que o motorista do Gol apre-
sentava sintomas de embriaguez. Ele foi 
submetido ao teste do etilômetro, que resul-
tou em 0,67 mg/l, sendo preso por embria-
guez ao volante.

Segundo a Polícia Militar, o condutor já 
apresentava em seu histórico criminal regis-
tros por embriaguez ao volante. Os policiais 
aplicaram as notificações de trânsito cabí-
veis e conduziram o motorista do Gol à De-
legacia da Polícia Civil para as providências 
cabíveis ao fato. (AB)

Dois indígenas foram presos pela Polí-
cia Rodoviária Federal (PRF), segunda-feira 
(20), com o carro carregado de medicamen-
tos saqueados durante um acidente na BR-
277, em Nova Laranjeiras (PR). 

A dupla foi abordada na mesma região 
do aldeamento indígena. No automóvel es-
tava parte da carga que foi saqueada duran-
te o tombamento da carreta que transpor-

tava os produtos farmacêuticos. Os presos 
foram encaminhados à Polícia Civil de La-
ranjeiras do Sul. 

O saque da carga ocorreu depois que 
uma carreta tombou numa curva, por vol-
ta das 8h30, sendo que motorista teve feri-
mentos leves. Quando a PRF chegou ao lo-
cal, o baú da carreta tinha sido arrombado 
e toda a carga roubada. Havia grande quan-

tidade de indígenas na região, inclusive mu-
lheres e crianças, escondendo as merca-
dorias saqueadas na mata às margens da 
rodovia. Um dos policiais foi atingido com 
pedras ao tentar se aproximar. 

Após o atendimento do acidente, a PRF 
seguiu com ações em busca dos saqueado-
res e abordou o automóvel transportando as 
mercadorias. (Agência PRF)

PRF prende indígenas com medicamentos saqueados de caminhão

A Polícia Militar abordou na madruga-
da desta terça-feira, em Marmeleiro, um Ka-
dett, com placas de Caxias do Sul (RS), con-
duzido por um homem, de 28 anos. Ele foi 
identificado e tinha em seu desfavor um 
mandado de prisão expedido pela Comarca 
de Viamão (RS) pelo não pagamento de pe-
são alimentícia.

Os policiais também constataram que o 
veículo, que o homem estava usando para 
se deslocar até Foz do Iguaçu, tinha registro 
de furto ocorrido em novembro do ano pas-
sado, em Lagoa Vermelha (RS). Os policiais 
também levantaram que o masculino já ti-
nha sido preso duas vezes no Paraná com 
veículos furtados no Rio Grande do Sul.

O homem foi preso por receptação do 
Kadett furtado e não pagamento de pesão 
alimentícia. Ele foi encaminhado, juntamen-
te com o veículo recuperado, à Delegacia da 
Polícia Civil de Francisco Beltrão, onde foi 
autuado e depois entregue no Departamen-
to Penitenciário (Depen), estando à disposi-
ção da Justiça. (AB)

Homem é preso em Marmeleiro com carro furtado no RS

Adenir Brocco com assessoria
ade@diariodosudoeste.com.br

A Polícia Civil do Paraná (PCPR), atra-
vés da Delegacia de Laranjeiras do Sul, de-
sencadeou operação, segunda-feira (20), 
com o objetivo de desarticular uma associa-
ção criminosa que vinha atuando no furto 
de madeira na região do Guajuvira, na zona 
rural de Rio Bonito do Iguaçu. As buscas re-
sultaram em 13 prisões e na apreensão de 
quatro caminhões carregados com madeira, 
uma camionete GM/S-10, uma moto Hon-
da/Bros, um revólver calibre 38, duas mo-
tosserras e nove celulares.

De acordo com as investigações da Polí-
cia Civil, o grupo se organizou em dois pon-
tos relativamente próximos, dentro da área 
da empresa Araupel, com o objetivo de fur-
tar a madeira de propriedade de aludida 
Pessoa Jurídica, o que já vinha acontecen-
do há vários dias. A atuação do bando se ini-
ciou impedindo que funcionários da empre-
sa acessassem as áreas referidas, passando 
tanto a subtrair dali madeiras que já haviam 
sido organizadas por esta para a extração, 
como derrubar novas árvores e subtraí-las 
de lá.

Segundo a Polícia Civil, a madeira fur-
tada era remetida por caminhões da as-
sociação criminosa para a região de Cas-

cavel e vendida para pessoas ainda não 
identificadas. Foram realizadas diversas 
viagens durante esse período com os ca-
minhões que foram apreendidos, o que 
também será mais aprofundado na sequ-
ência das investigações. 

Após monitorar o grupo por alguns 
dias, a Polícia Civil de Laranjeiras do Sul de-
sencadeou a operação policial, conseguindo 
prender 13 homens que compõe o referi-
do grupo criminoso, com idades que variam 
entre 20 a 52 anos, alguns deles enquan-
to efetuavam o transporte da madeira, ou-

tros enquanto derrubavam as árvores. Um 
dos autores também foi flagrado em poder 
de uma arma de fogo.

Conforme a Polícia Civil, os 13 autores 
foram autuados em flagrante por associa-
ção criminosa armada e furto qualificado. 
Um deles também foi autuado por porte de 
arma de fogo, sendo todos encaminhados à 
cadeia pública local, onde se encontram à 
disposição da Justiça.

 As investigações seguirão com o objeti-
vo de identificar o destino da madeira furta-
da e eventuais outros delitos.

PCPR prende 13 acusados de furto de 
madeira em Rio Bonito do Iguaçu

Divulgação

Durante a operação foram apreendidos quatro caminhões carregados com madeira
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Água Santa na final do Paulista
O Água Santa fez história. Pela primeira vez a equipe 

de Diadema se garantiu na decisão de uma edição do Cam-
peonato Paulista. A vaga veio após derrotar o Bragantino 
por 4 a 2 nos pênaltis (depois de empate de 1 a 1 nos 90 
minutos), na noite de segunda-feira (20) na Vila Belmiro. 
Na final o Netuno medirá forças com o Palmeiras. Os jogos 
decisivos serão disputados nos dias 2 e 9 de abril.

O jogo começou em ritmo acelerado, com as disputas de 
bola se concentrando no meio de campo. E na sua primeira jo-
gada ofensiva o Bragantino conseguiu abrir o marcador. Aos 
sete minutos Andres Hurtado avançou em velocidade pela di-
reita e cruzou rasteiro. Alerrandro bateu de letra e a bola ba-
teu na trave e nas costas do goleiro Ygor antes de entrar.

Com a desvantagem no marcador o Água Santa pas-
sou a se arriscar mais no ataque, mas o goleiro Cleiton 
mostrou segurança para segurar a vantagem até o inter-
valo. Mas logo aos cinco minutos do segundo tempo o jo-
gador do Netuno falhou.

Após receber bola recuada, Cleiton dominou, driblou 
Bruno Mezenga, mas falhou ao adiantar muito e permitir 
o domínio de Lucas Tocantins, que igualou o marcador. 
No restante da partida as duas equipes se esforçaram na 
busca da vitória, mas a igualdade perdurou até o apito fi-
nal, o que fez com que a vaga para a decisão fosse decidi-
da na disputa de pênaltis.

Já nas penalidades Cleiton defendeu a cobrança de 
Bruno Mezenga. Depois Juninho Capixaba chutou na tra-
ve. O camisa 10 Luan Dias marcou o primeiro do Água 
Santa, enquanto Ygor Vinhas impediu Sorriso de fazer 
para o Bragantino. Cristiano fez para o Netuno, Praxedes 
não falhou pelo Massa Bruta, Reginaldo marcou pela equi-
pe de Diadema e Thiago Borbas manteve o time de Bra-
gança vivo na disputa. Porém, Júnior Todinho não desper-
diçou e garantiu a classificação inédita. (Agência Brasil)

Argel é apresentado na 
Chapecoense

O técnico Argel Fuchs foi oficialmente apresentado 
pela Chapecoense em coletiva de imprensa realizada na 
manhã de terça-feira (21), na Arena Condá. Com presença 
numerosa de jornalistas e colaboradores, o presidente Nei 
Maidana abriu a entrevista e destacou a vontade de Argel 
em estar à frente do Verdão. “Ele tem um carinho espe-
cial e sempre sonhou em estar aqui. Muitas vezes quase 
chegou até a porta e acabou não dando certo, mas no mo-
mento certo as coisas acontecem”, afirmou.

O vice-presidente de Patrimônio, Jayme Bordignon, 
também valorizou o acerto com o novo treinador. “Só que-
ro desejar as boas-vindas ao Argel. A expectativa da torci-
da, funcionários e da imprensa é muito positiva”, destacou.

Na sequência, Argel falou sobre sua satisfação e ale-
gria em trabalhar em um clube como a Chapecoense. “Eu 
tenho uma identificação muito grande com Chapecó e 
com a região toda. Todos juntos vamos recuperar o DNA 
da Chape. Eu conheço a grandeza desse clube e gosto des-
se tipo de desafio”, disse.

Conforme o treinador, a situação pede muito trabalho, 
dedicação e potencialização da equipe. “A palavra de ordem 
nesse momento é mobilização. Nós temos um jogo impor-
tantíssimo na quinta-feira contra um adversário que tem 
que ser respeitado. Estou muito feliz e estou motivado, intei-
ro de corpo e alma e a gente quer fazer nosso trabalho aqui 
com a maior dedicação possível”, completou. (Assessoria)

Inter trabalha forte para o jogo 
com o Caxias

Começou a semana colorada no CT Parque Gigante. O 
elenco do Internacional se reapresentou na manhã de ter-
ça-feira (21) e deu início aos trabalhos para o jogo de vol-
ta da semifinal do Campeonato Gaúcho. Depois de empa-
tar em 1 a 1 na partida de ida, a equipe recebe o Caxias 
no domingo (26), às 18h, no estádio Beira-Rio.

O primeiro treinamento da semana foi aberto no CT. 
O treinador Mano Menezes comandou atividades físicas e 
técnicas no gramado. O lateral-esquerdo Renê teve uma 
lesão muscular na coxa, ficou fora do treino, e desfalcará 
o time diante da equipe da serra.

O comandante colorado terá a semana cheia para 
ajustar detalhes do time que entrará em campo no do-
mingo. Mano conta com o retorno do atacante Alemão, 
que cumpriu suspensão na última partida. Com o empate 
em Caxias, o Inter se classifica para a final com uma vitó-
ria simples jogando dentro de casa. (Assessoria)

A equipe do Pato Bas-
quete recebe nesta quarta-
-feira, às 19h30, no ginásio 
do Sesi, o União Corinthians 
(RS). Trata-se de um con-
fronto direto na briga pela 
classificação aos playoffs do 
Novo Basquete Brasil (NBB).

O time pato-branquen-
se é o 15º colocado no NBB.  
Já o União Corinthians está 

em 12º lugar. Com isso, o 
Pato Basquete precisa da vi-
tória para seguir na briga 
pela classificação.

O técnico Jece Leite fir-
mou que do 12º ao 16º co-
locados está muito embola-
do. Faltam quatro jogos e se 
o Pato Basquete vencer to-
dos aumentam as chances de 
classificação. “Se ganharmos 

os três jogos em casa pode-
mos nos classificar, depen-
dendo de outros resultados. 
Se vencermos todos, aumen-
tam as chances, mas ainda 
poderemos depender de ou-
tros resultados”, afirmou. 

Além do União Corin-
thians, o time pato-bran-
quense vai enfrentar o Mi-
nas, fora, o Brasília e o 

Cerrado, em casa. Jece dis-
se que os três jogos em casa 
são com equipes da mes-
ma faixa de classificação, to-
dos confrontos diretos por 
vaga nos playoffs do NBB. 
Ele terá a equipe comple-
ta na busca por vitórias, 
começando no jogo desta 
quarta-feira contra o União 
Corinthians. (AB)

Pato Basquete tem jogo decisivo pelo NBB
Mauricio Moreira

Mauricio Moreira

Adenir Brocco 
ade@diariodosudoeste.com.br

Após o 3º lugar na Su-
percopa, o Pato Futsal vol-
ta a jogar nesta quarta-feira 
pelo Campeonato Paranaen-
se da Série Ouro. Será a es-
treia em casa na temporada 
do time comandado por Sér-
gio Lacerda, contra o Umua-
rama, às 20h05, no ginásio 
Dolivar Lavarda.

O Pato Futsal fará seu 
segundo jogo no Estadual, o 

primeiro foi com vitória so-
bre o Esporte Futuro, em To-
ledo, por 1 a 0, gol de Sinoê. 
Agora a equipe terá o apoio 
da sua apaixonada torcida 
diante do Umuarama, com o 
objetivo de conquistar mais 
três pontos na Série Ouro.

O técnico Sérgio Lacer-
da teve pouco tempo para 
preparar a equipe para o 
jogo desta quarta-feira, pois 
a Supercopa encerrou no 
último domingo, quando o 
time pato-branquense ficou 

com o 3º lugar ao vencer o 
Joaçaba na prorrogação. O 
Pato Futsal está evoluindo, 
com melhoria na marcação, 
entrosamento e os jogado-
res se adaptando ao esque-
ma de jogo, como demons-
traram na Supercopa, pois 
somente não chegaram na 
decisão por detalhes. 

Para o jogo desta quar-
ta-feira, Sérgio Lacerda não 
poderá contar com o ala Da-
nilo Baron, que se recupera 
de uma lesão na coxa. Ele de-

verá manter a base da equi-
pe que ganhou o 3º lugar na 
Supercopa na busca pela vi-
tória diante do Umuarama.

Como será o primeiro 
jogo da temporada em casa, 
a expectativa é de um bom 
público. Os ingressos cus-
tam R$ 40,00 (inteira) e R$ 
20,00 (meia-entrada) e de-
vem ser adquiridos na bilhe-
teria do ginásio Dolivar La-
varda a partir das 19h desta 
quarta-feira. Crianças até 12 
anos têm acesso livre.

Pato Futsal recebe o 
Umuarama pelo Estadual

O Pato Basquete precisa da vitória para seguir na briga pela classificação

Após vencer o Toledo, o Pato Futsal fará sua estreia em casa na Série Ouro
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Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % set out nov dez jan fev ano 12m 

INPC (IBGE) -0,32 0,47 0,38 0,69 0,46 0,77 1,23 5,47

IPCA (IBGE) -0,29 0,59 0,41 0,62 0,53 0,84 1,37 5,70

IPCA-15 (IBGE) -0,37 0,15 0,53 0,52 0,55 0,76 1,31 5,63

IPC (FIPE) 0,12 0,45 0,47 0,54 0,63 0,43 1,06 6,70

IGP-M (FGV) -0,95 -0,97 -0,56 0,45 0,21 -0,06 0,15 1,86

IGP-DI (FGV) -1,22 -0,62 -0,18 0,31 0,06 0,04 0,09 1,53

IPA-DI (FGV) -1,68 -1,04 -0,43 0,32 -0,19 -0,04 -0,23 -0,10

IPC-DI (FGV) 0,02 0,69 0,57 0,35 0,80 0,34 1,14 4,67

INCC-DI (FGV) 0,09 0,12 0,36 0,09 0,46 0,05 0,50 8,63

jan fev mar
TJLP (%) 7,37 7,37 7,37
Sal. mínimo 1.302,00 1.302,00 1.302,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 13,75%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

1/2 a 1/3 0,5834 0,5834 0,0830
2/2 a 2/3 0,5848 0,5848 0,0844
3/2 a 3/3 0,5832 0,5832 0,0828
4/2 a 4/3 0,5835 0,5835 0,0831
5/2 a 5/3 0,5835 0,5835 0,0831
6/2 a 6/3 0,5835 0,5835 0,0831
7/2 a 7/3 0,5834 0,5834 0,0830
8/2 a 8/3 0,5831 0,5831 0,0827
9/2 a 9/3 0,5828 0,5828 0,0824
10/2 a 10/3 0,5829 0,5829 0,0825
11/2 a 11/3 0,5837 0,5837 0,0833
12/2 a 12/3 0,5837 0,5837 0,0833
13/2 a 13/3 0,5837 0,5837 0,0833
14/2 a 14/3 0,5830 0,5830 0,0826
15/2 a 15/3 0,5823 0,5823 0,0819
16/2 a 16/3 0,5825 0,5825 0,0821
17/2 a 17/3 0,5825 0,5825 0,0821
18/2 a 18/3 0,5825 0,5825 0,0821
19/2 a 19/3 0,5825 0,5825 0,0821
20/2 a 20/3 0,5825 0,5825 0,0821
21/2 a 21/3 0,6099 0,6099 0,1094
22/2 a 22/3 0,6474 0,6474 0,1467
23/2 a 23/3 0,6481 0,6481 0,1474
24/2 a 24/3 0,6477 0,6477 0,1470
25/2 a 25/3 0,6474 0,6474 0,1467
26/2 a 26/3 0,6474 0,6474 0,1467
27/2 a 27/3 0,6474 0,6474 0,1467
28/2 a 28/3 0,6475 0,6475 0,1468
1/3 a 1/4 0,7404 0,7404 0,2392
2/3 a 2/4 0,7129 0,7129 0,2118
3/3 a 3/4 0,6752 0,6752 0,1743

TR MÊS % ano 12 m

Fevereiro/23 0,0830 0,29 1,87
Março/23 0,2392 0,53 2,01

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 JAN FEV %m %ano %12m

Paraná 2.221,44 2.223,81 0,11 0,21 10,36
Norte 2.179,35 2.167,12 -0,56 -0,60 7,57
Noroeste 2.225,05 2.227,25 0,10 0,33 10,69
Oeste 2.257,50 2.261,51 0,19 0,30 9,97

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 164,00 -3,2% -6,3%
Ponta Grossa 158,00 -4,8% -7,1%
Maringá 155,00 -3,1% -7,7%
Cascavel 155,00 -3,7% -8,3%
Sudoeste 159,00 -2,5% -6,5%
Guarapuava 159,00 -2,5% -6,5%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 88,00 -2,2% -2,2%
Sudoeste 80,00 -4,8% -5,9%
Cascavel 79,00 -4,8% -6,0%
Maringá 79,00 -4,8% -6,0%
Ponta Grossa 80,00 -4,8% -5,9%
Guarapuava 80,00 -4,8% -5,9%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 104,00 0,0% 0,0%
Ponta Grossa 99,00 0,0% 0,0%
Maringá 97,00 0,0% 0,0%
Cascavel 99,00 0,0% 0,0%

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/23 1.467,00 -19,00 -1,8% -5,0%
jul/23 1.448,50 -18,25 -2,2% -5,7%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/23 630,00 -3,00 1,5% -7,4%
jul/23 611,25 -4,25 0,2% -8,7%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

mai/23 460,60 -2,10 -4,3% -4,4%
jul/23 454,30 -1,40 -4,0% -3,8%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

mai/23 683,25 -17,50 -1,9% -10,4%
jul/23 692,50 -16,00 -2,0% -9,9%

Ações % R$

Petrobras PN +2,22% 23,44 
Vale ON -1,21% 82,40 
ItauUnibanco PN +2,69% 24,03 
Bradesco PN +1,15% 13,25 
Hapvida ON +1,83% 2,22 
Magazine Luiza ON +0,27% 3,72 
Locaweb ON -5,63% 5,53 
Petz ON +4,73% 6,64

INDICE BOVESPA 

Alta: 0,07% 100.998 pontos

Volume negociado: R$ 17,80 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2022 - A oitava cota do Imposto de Renda 2022
(base 2021) vence em 30/12, com a incidência de juros Selic
de 7,33%.

MÊS TAXA SELIC
Set/22 1,07%
Out/22 1,02%

MÊS TAXA SELIC
Nov/22 1,02%
*Dez/22 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 21/03/23

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 21/03/23

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 21/03/23

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA FEVEREIRO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice jan fev mar
INPC (IBGE) 1,0593 1,0571 1,0547
IPCA (IBGE) 1,0579 1,0577 1,0570
IGP-M (FGV) 1,0545 1,0379 1,0186
IGP-DI (FGV) 1,0503 1,0301 1,0153
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Fevereiro/23 0,5834 1,30 8,15
Março/23 0,7404 2,05 8,30

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Fevereiro/23 0,5834 1,30 8,15
Março/23 0,7404 2,05 8,30

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 147,55 -0,7% -3,2% -7,9% 148,50 149,50 

MILHO saca 60 kg 72,46 -1,4% -4,7% -4,9% 75,50 74,00 

TRIGO saca 60 kg 87,88 -0,2% -1,9% -1,5% 88,00 88,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 401,35 0,0% 2,0% 12,9% - 400,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 263,52 0,7% 1,4% 2,9% - 280,00 

BOI GORDO arroba, em pé 274,68 0,1% 0,6% 1,5% 270,00 270,00 

SUÍNO kg, vivo 6,85 -1,0% -2,0% -2,0% 5,80 6,30 

ERVA MATE arroba 22,53 0,8% 0,8% -0,7% - 22,00 

PREÇO AO PRODUTOR 21/03/23

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 21/03 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.336,93 0,07% -3,54%
Boi gordo (2) 279,65 0,67% 4,37%
Café (3) 1.114,76 0,71% -3,98%
Algodão (4) 474,32 -1,65% -8,34%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 21/03/23

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 21/03/23
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mar/23 186,70 1,80 3,2% -4,0%
mai/23 180,30 1,80 2,8% -5,0%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

102.932 102.675 103.434 101.981 100.922 100.998

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

14/03 15/03 16/03 17/03 20/03 21/03

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - var. dia

21/03 R$ 328,30 /grama -1,38%

DÓLAR COMERCIAL
Alta: 0,06% Var. março: +0,40%

Compra R$ 5,245
Venda R$ 5,246

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Baixa: 0,04% Var. março: +0,71%

Compra R$ 5,2438
Venda R$ 5,2444

DÓLAR PARALELO
Estável Var. março: -0,18%

Compra R$ 5,14
Venda R$ 5,55

DÓLAR TURISMO
Estável Var. março: -0,18%

Compra R$ 5,14
Venda R$ 5,53

EURO
Alta: 0,38% Var. março: +2,24%

Compra R$ 5,6455
Venda R$ 5,6482

EURO TURISMO
Alta: 0,50% Var. março: +1,70%

Compra R$ 5,43
Venda R$ 5,98  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0397
Libra esterlina R$ 6,40
Peso argentino R$ 0,026

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 132,27
Libra esterlina 0,82
Euro 0,93

Grupo 1 R$ 1.617,00 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.680,80 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.738,00 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.870,00 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/22
a 31/12/22

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/23 77,85 0,63 -5,0% -4,5%
jul/23 78,45 0,75 -4,7% -4,8%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 32.560,60 +0,98
Londres 7.536,22 +1,79
Frankfurt 15.195,34 +1,75
Tóquio (20/03) 26.945,67 -1,42

Segurados Especiais
Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas receitas
brutas das produções rurais

Assalariado
Até um salário mínimo (R$ 1.302,00) 7,5%

De R$ 1.302,01 a R$ 2.571,29 9%

De R$ 2.571,30 a R$ 3.856,94 12%

De R$ 3.856,95 a R$ 7.507,49 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor
da taxa para cada intervalo de salário, e depois somar os
va lores obtidos. 

Autônomo e Facultativo 
Valor mínimo R$ 1.302,00 20% R$ 260,40
Valor máximo R$ 7.507,49 20% R$ 1.501,49

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físicas e o
FACULTATIVO podem contribuir com 11% sobre o salário mín-
imo. Donas de casa de baixa renda podem recolher sobre 5%
do salário mínimo. PRAZO DE PAGAMENTO: 15/03/23

Grupo 1 R$ 1.731,02 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.798,60 
Serviços administrati vos,
do  mésticos e ge  rais, ven -
dedores e traba lhadores de
reparação.

Grupo 3 R$ 1.859,19 
Trab. produção de bens e
ser viços industriais
Grupo 4 R$ 1.999,02 
Técnicos nível médio.
* Validade: 01/01/23 a
31/12/23

SAL. MÍNIMO PARANÁ

Empregados Domésticos
Seguem tabela e regras dos Assalariados (ao lado, com o
empregador pagando 20%, mas desconta a contribuição que
seria do empregado, calculada conforme a faixa salarial.

MEI - Microempreendedor Individual 
Valor mínimo R$ 1.302,00 5% R$ 65,10
Valor máximo R$ 7.507,49 20% R$ 1.501,49

Edição nº 8353ecONOMia
22 de março de 2023   diariodosudoeste.com.br

B8

46 - 3220 - 2066


	A1
	A2
	A3
	A4
	A5
	A6
	A7
	A8
	A9
	A10
	A11
	A12
	B8

